
屏幕这边，记者争相举手提问；屏幕

那边，政协委员聚焦问题、言之有物。按

照疫情防控工作的要求，今年全国两会的

“委员通道”继续采用视频采访的方式，虽

然委员与记者的空间距离远了，但沟通效

果没有减弱，委员们为国家和人民谋良

策、建真言的初心也没有变。

中国粮食安全的形势如何，是否有能

力端牢饭碗？“天问一号”在火星轨道上的

状 态 怎 样 ？ 网 络 安 全 如 何 进 一 步 加

强？……短短几十分钟，记者的提问既有

关系国家发展的科技、法治问题，也有与

百姓的衣食住行、日常生活相关的民生问

题。 7 位来自不同专业领域的委员的作

答不带一点水分，句句“干货”、个个“有

料”，直抵人心。

“委员通道”正在成为一座有效互动

和沟通的桥梁。政协没有名誉委员，只有

责任委员，所有委员都要尽职尽责，用心

用力，当好人民政协制度的参与者、实践

者、推动者，共同书写人民政协事业发展

的光辉篇章。

隔屏不隔心 尽责又尽心
易舒冉
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“对于有 14 亿人口的中国来说，解决粮

食安全问题难能可贵，也对世界作出了重大

贡献。”中国农业科学院副院长万建民委员

在“委员通道”上回答记者提问时说。

保障粮食安全，种子是关键。今年中

央一号文件提出，要打好种业翻身仗。万

建民表示，应从种业科技创新、优质企业培

育等 5 个方面来加强粮食安全。“中国粮主

要用的是中国种。经过育种科技攻关，这

几年大米的品质越来越好，米饭更香了。”

万建民说，“中国农业科学院建设的种质资

源库今年有望投入使用，建成后将成为容

量达 150 万份的世界最大规模作物种质资

源国家库。”

中国农业科学院副院长万建民

保障粮食安全 打好种业翻身仗

■连线·委员通道R

3 月 4 日，国家航天局发布了 3 幅由我

国首个火星探测器“天问一号”拍摄的高清

火星影像图。“‘天问一号’正以每秒 4.8 公里

的速度在火星轨道上进行环绕探测，各项指

标正常，仪器设备工作正常。”中国航天科技

集团有限公司科技委主任包为民委员说，经

过综合风险分析，“天问一号”将于今年 5 月

至 6 月 择 机 着 陆 火 星 ，开 展 后 续 的 探 测

任务。

谈及航天精神，包为民说：“每当我们顺

利的时候，它会提醒我们，要胜不骄，要严上

加严，一切从零开始。当我们遇到挫折时，

它会鼓励我们，要败不馁，敢于战胜一切困

难。这是中国航天事业最宝贵的财富。”

中国航天科技集团有限公司科技委主任包为民

“天问一号”将于今年着陆火星

“在国家支持下，我们发现并锁定 44 个

国外高级网络威胁组织，检测发现 2700 多

次网络攻击，解决了许多难题，取得了世界

级成果。”360 集团董事长周鸿祎委员在“委

员通道”上说，网络安全关乎国家安全、社会

安全、城市安全、基础设施安全，和老百姓的

生活密切相关。

进入数字时代，万物均要互联，大数据

驱动业务。然而，数字化技术是一把双刃

剑，在带给我们美好智能生活的同时，也带

来网络安全的新挑战。“网络安全是数字化

战略的底座，有了网络安全的保障，我们的

数字化战略才能发展得更好，走得更快，走

得更远。”周鸿祎表示。

360集团董事长周鸿祎

网络安全是数字化战略的底座
“民法典的实施对于全面依法治国、建

设社会主义法治国家、维护人民群众的合法

权益有十分重要的意义。”中华全国律师协

会副会长朱征夫委员介绍，“全国政协书院”

建立了“学习民法典”读书群，专门成立导读

小组，和广大委员一起学习民法典。讨论高

空抛物法律责任等社会关注的话题。

“宣传民法典，法律服务机构、法律专

业人员应该争当主力军，专业人员讲民法

典，一要讲得对，二要讲得好。”朱征夫说，

律师首先要自己学好民法典，其次要让民

法典走进群众心里，要尽可能结合人民群

众关心的话题、用他们喜闻乐见的方式来

进行讲解。

中华全国律师协会副会长朱征夫

当好宣传民法典的主力军

“普及心肺复苏技术和 AED（自动体外

除颤仪）配置正在成为全社会的共识。”阜外

医院麻醉科主任医师敖虎山委员在“委员通

道”上接受采访时说。

敖虎山表示，我国的心肺复苏技术普及

率不到 1%，这是与每个家庭都息息相关的

技术，“它不单是一项急救技术，也体现了社

会的文明程度和公民的责任感”。

“ 党 的 十 九 届 五 中 全 会 提 出 ，把 保 障

人 民 健 康 放 在 优 先 发 展 的 战 略 位 置 。 本

次 新 冠 肺 炎 疫 情 让 我 们 体 会 到 急 救 体 系

建设的重要性。”敖虎山表示。

敖虎山呼吁，全民要学习心肺复苏技

术 ，要 通 过 立 法 和 出 台 政 策 ，普 及 自动体

外除颤仪的配置，提升全民族的应急响应

能力。

阜外医院麻醉科主任医师敖虎山

让普及心肺复苏技术成为共识
近年来，反映脱贫攻坚和乡村振兴的优

秀文艺作品受到社会各界的广泛关注，引发

观众的情感共鸣。中国美术家协会主席范

迪安委员说：“优秀的文艺作品具有培根铸

魂、凝聚精神力量的重要作用。在脱贫攻

坚、乡村振兴中，还有很多感人事迹值得用

文艺作品表现。广大文艺工作者要坚持以

人民为中心的创作导向，讴歌时代精神，讲

好中国故事。”

范迪安表示，国家实施乡村振兴战略给

文艺工作者开辟了施展才华的广阔天地。

“以美术界为例，可以通过研究如何保护好

乡村的历史风貌、传统手工艺等手段，助力

乡村文明建设。”范迪安说，广大文艺工作者

要更加脚踏实地，去描绘乡村振兴的新气

象、新作为，为乡村振兴作出积极贡献。

中国美术家协会主席范迪安

描绘乡村振兴新气象

北京冬残奥会筹办进入倒计时。在“委

员通道”上，北京冬奥组委执行主席张海迪

委员说：“中国残奥运动员有很好的训练条

件，他们正在刻苦训练、积极备赛，为祖国荣

誉而战的决心是胜利的保证，请大家为他们

加油。”

作为中国残疾人体育代表团团长，张海

迪讲述了几次率团出征残奥会的经历。“一

个人无论身体健康还是残疾，都要有一种不

怕困难、勇往直前、敢于胜利的精神，有了这

样 的 精 神 ，我 们 就 能 够 实 现 梦 想 、创 造 奇

迹。”张海迪说，近年来，我国冬残奥运动员

由不足 50 人发展至千余人，可参加的冬残

奥项目由两个大项拓展到 6 个。中国残疾

人事业也在不断发展，康复、教育、文化、体

育等方面都取得了很大的进步。

北京冬奥组委执行主席张海迪

我国冬残奥运动员发展至千余人

人民网·中国共产党新闻网加强报网深度融合、互动

赋能，推出短视频节目《百秒说两会》。节目团队紧密联

动、有效合作，人民日报记者从两会现场传回一手素材，

人民网后方编辑、录制、包装、宣发，充分发挥党报和党网

记者优势，在形式上优化创新，使视频更具吸引力，增强

人 们 置 身 于 两 会 空 间 的 亲 近 感 和 参 与 感 ，让 两 会 视 频

“热”传播。

为了能使百秒中容纳更丰富的信息，节目精心组织、

模块化集成，以“主持人脱口秀+记者现场评述”的模式，

整合传播符号，提升传播效果。截至 3 月 4
日，节目已推出两期视频，第一期预热视频

《共赴春天的盛会》一经推出，24 小时内各

渠道访问量近百万人次。

主持人脱口秀+记者现场评述

《百秒说两会》短视频关注度高

■融看台R3 月 4日下午，全国政协十三届四次会议首场“委员通道”开启，7位委员走上通道接受

网络视频采访——

凝心聚力谋发展 多措并举保民生
本报记者 易舒冉 史一棋 倪 弋 颜 欢

3 月 3 日 晚 间 ，人 民 日 报 新 媒

体中心制作推出两会科普视频《3
分钟，了解今年的全国两会为何格

外重要》，以轻松的语言、有趣的形

式、简约的数据，介绍了 2021 年全

国两会对于中国未来发展的重要

意 义 ，以 及 与 普 通 网 民 的 紧 密 联

系。这一会前的预热报道获得广

泛传播和良好反响，微视频推出当

晚登上微博平台热搜第三位。截

至 3 月 4 日 22 时，科普视频在人民

日 报 两 微 一 端 阅 读

观看量 2787 万次，微

博 话 题 阅 读 量 2.1
亿次。
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今年两会 , 人民网人民视频编辑组联合人民日报评论

部推出原创评论类可视化新媒体产品《两会屏评看》。产品

综合运用视频、制图等技术，让人民日报评论员队伍由幕后

走到台前，让评论突破文字、图片的平面限制，用更接地气

的语言、声情并茂的镜头，与网友一起关注和解读两会热

点，传递“中国信心”和“中国力量”。产品 3
月 3 日 20 时正式上线，24 小时在人民日报客

户端、人民网、人民视频等 50 余家平台累计

播放总量和话题阅读量超 600 万次。

《两会屏评看》

评论可视化 时政更可亲

33 月月 44 日日，“，“委员通道委员通道””上的委员通过网络视频连线方式接受本报记者采访上的委员通过网络视频连线方式接受本报记者采访。。 本报记者本报记者 伊伊 霄霄摄摄


